
 

 

Comité National Delta  

 
Rapport d’activité 2023  

 
Du dynamisme dans la pratique  
 
De nombreux évènements et de nombreuses actions mises en œuvre en 2023 au premier rang 
desquelles je citerais la représentation du Delta à la 50e Coupe Icare mais aussi la Coupe des 
Clubs et le championnat de France à Val Louron/Ager ����.  
 
Quelques données statistiques pour 2023 :  

• 618 licences délivrées en pratique principale (612 en 2022) ; 
• 74 cartes compétition ; 
• 8 % de féminines dans les deltistes en activité principale ; 
• 76 pilotes ayant déclaré 334 vols à la CDF pour 31 000 kilomètres parcourus ; 
• 10 accidents déclarés dont 1 mortel et 3 en activité encadrée ; 
• 160 élèves dans nos écoles delta ; 
• 11 vidéos dans le concours de vidéos de delta, 3 000 vues pour la vidéo gagnante ; 
• 1 600 destinataires de la Transversale pour 6 à 700 lecteurs à chaque parution.  

 
Les commissions poursuivent leurs efforts  
 
Chaque commission du CND a mené ses actions et vous trouverez en synthèse ci-après les 
résumés par commission et quelques idées fortes sur les actions proposées pour 2024 qui est la 
dernière année de l’olympiade :  
 
Formation  
Une année dense pour la commission et de nombreuse actions menées dont :  

• une aide à l’achat groupé de radios pour les écoles ;  
• la mise en place de Responsables nationaux Formation (RNF) qui prennent en 
charge la mission des RRF delta (en concertation avec les RRF existants) avec mise 
en place de stages nationaux accompagnateurs, animateurs et qualifications biplace 
mais aussi la validation des BP et BPC ; 
•  Le suivi des Bi est actif avec comme objectif de les suivre et accompagner à la 
sortie de nos écoles ; 
•  La fréquentation de nos écoles a baissé car nous n’avons plus suffisamment de 
moniteurs pour effectuer des stages de formation, c’est un sujet critique sur lequel 
nous travaillons ; 
• Des travaux sont aussi initiés sur la gestion des situations difficiles lors des atterro 
et la posture de protection à adopter ;   
• La participation au congrès de la FFVL en novembre avec un temps dédié delta.  

 
En 2024 nous continuons nos actions récurrentes (aide aux écoles, formation de cadres, ...). 
Nous devrons aussi travailler cet hiver sur la mise à jour de nos livrets de formation. Enfin nos 
écoles sont à soutenir plus que jamais car sans écoles/moniteurs plus de deltistes à terme.  
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Compétition  
Activité 2023  
 
La Compétition en France  
 
L’objectif fixé fin 2022 de mettre au calendrier 2023 quatre rencontres classées en FAI2 a été 
atteint. Le but était d’attirer les pilotes internationaux et maintenir un bon niveau de rencontre. 
Cette stratégie s’est avérée bonne au regard du nombre des inscriptions, toutefois, et pour des 
raisons de météo défavorable, seul le championnat de France classe 1, classe 1 sport et classe 5 
ainsi que le championnat de France classe 2 ont été maintenus. Il conviendra de prévoir des 
dates de report pour les rencontres 2024.  
Le championnat de France classes 1, sport et 5 était, cette année, combiné au championnat 
Tchèque et superbement organisé par le club Archiplumes à Val Louron Loudenvielle, n’a pas 
bénéficié des meilleures conditions du fait de flux de sud présent tout au long de la semaine, 
toutefois quatre manches ont été courues sur le site d’Ager en Espagne.  
On notera que 33 pilotes français ont participé, contre 22 en 2022. 10 étaient en classe 1 sport 
contre 5 en 2022, 24 en class 1 contre 17 en 2022, mais aucune représentation en classe 5. 18 
pilotes tchèques étaient présents amenant à 61 le nombre des participants.  
En classe 1, les pilotes tchèques ont remporté l’Open 1ier Dan Vyhnalik, 2ème Jiri Gut, 3ème Robert 
Kulhanek, suivis par le podium français. En classe 1 sport Alexandre Ferreira remporte l’Open 
pour la seconde fois consécutive.  
 
Les résultats du championnat de France :  
  Championnat de France    Championnat de France  

Classe 
1  

1  Mario ALONZI  AEROS Combat 12.7 C  
Classe 
Sport  

1  Alexandre FERREIRA  WILLS WING Sport3  
2  Laurent Thevenot  AEROS Combat 13.5 GT  2  Baptiste Van ZIJL  ICARO MastR  
3  Christian POLLET  AEROS Combat 12.7 C  3  Jean-Marc Rousselet  Ellipse Next  

  
Le championnat de France classe 2 a vu 8 concurrents se disputer le titre sur un total de quatre 
manches. Manfred Ruhmer en Aériane Swift 3 E remporte l’Open suivi du podium français.  
  Championnat de France  

Classe 
2  

1  Patrick Chopard  Aériane Swift Lite E  
2  Jacques Bott  Aériane Swift Lite  
3  Pascal Lanser  Aériane Swift Lite E  

   
Bravo à tous nos champions !  
 
La Compétition à l’international  
 

Championnat du Monde à Krushevo, Macédoine du Nord  
23rd FAI World HG Class 1 / 14th FAI Women World Hang Gliding Class 1 / 9th FAI World 

HG Class 5 Championships  
 
Sept pilotes du Collectif France étaient présents en Macédoine du Nord, tous étaient en Classe 
1. Huit manches ont été disputées d’une distance moyenne de 117 km, la France ne s’est 
distinguée que sur deux journées avec Tao Le en 6ème place à la 4ème manche et David Grégoire à 
la 3ème place de la 7ème manche. Mais globalement la France affiche de bien piètres résultats au 
classement général.  
On notera aussi la tenue des championnats du Monde féminins courus en même temps et sur les 
mêmes manches que l’Open, la France est représentée par Françoise Dieuzeide-Banet qui arrive 
en 5ème position.  
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Ces résultats sont à contraster avec la bonne dynamique mise en place avec l’arrivée de Maxime 
Bellemin entraîneur de l’équipe qui a fait un très bon travail de prise en main de l’équipe en 
apportant les outils et les principes hérités du plus haut niveau du parapente. Maxime nous 
amène une lecture réfléchie et structurée de la situation accompagnée de propositions 
pertinentes. Ensemble et avec la volonté de nos pilotes, nous continuerons de travailler à la 
progression de l’équipe sur un objectif à deux ans.  
 
Coupe Fédérale de Distance (CFD)  
 
La popularité de la CFD est importante pour assurer une dynamique du vol en cross-country et 
par la même une pratique plus soutenue du sport avec la maîtrise des parcours et des 
atterrissages campagne. Le CND continue de communiquer sur la CFD, non pas comme une 
compétition mais un moyen de progression et d’accomplissement de soi. En 2023, avec 76 
pilotes inscrits et 334 vols déclarés, la CFD reste populaire bien que les conditions n’aient pas 
permis d’inscrire un grand nombre de vols.  
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Les classes 2 s’illustrent avec des triangles FAI de plus de 350 km. Patrick Chopard, Philippe 
Harignordoquy et Fréderic Levy dans l’ordre du classement auront mis la barre très haute. 
Gageons que les 400 km en triangle FAI seront réalisés en 2024.  
 
Propositions 2024  
 
La Compétition en France  
 
L’objectif de la commission Compétition reste d’attirer un plus grand nombre de pilotes nationaux 
et internationaux à participer aux compétitions françaises par le biais des rencontres FAI 2 en sus 
des rencontres nationales, mais les Nationales en FAI 2 sont / seront déclarées avec des dates 
de report :  

• Open Laragne St André (FAI 2) – 27 avril au 1 mai – report possible du 8 au 12 mai ;  
• Open Annecy (FAI 2) – 13 au 16 juin – report possible du 30 août au 1 septembre ; 
• Championnat de France Classes 1, Sport, 5 (FAI 2) – 3 au 10 août – Laragne ; 
• Championnat de France Classe 2 (FAI 2) – 3 au 10 août – Aspres. 

L’organisation du championnat de France et Open à Laragne est prise en charge par le club Air 
Büech. Celui de la classe 2 à Aspres le sera par ADPUL et pourra voire des actions communes.  
Le collectif France sera constitué en janvier sur la proposition du CND.  
 
La Compétition à l’international  
 
Il n’y aura pas de championnat européen en 2024, les prés-mondiaux en Classe Sport et Classe 
1 sont les évènements clés de cet agenda international.  

• 1 au 8 juin : Test event of 3rd FAI World Hang gliding Class 1 Sport Championship - 
Laveno – Italy ; 

• 21 au 27 juillet : Test event of 24th FAI World HG Class 1, 10th FAI World HG Class 
5, 15th FAI Women World HG Class 1 Championships - Ager – Spain. 

Un circuit dédié à la Classe Sport fait sa réapparition au calendrier et même s’il reste une 
opportunité de pratique pour nos pilotes, votre CND n’est pas en accord avec la multiplication 
des championnats. D’autant qu’il s’agit de courses de vitesse en Classe Sport. Le CND 
soutiendra principalement le circuit Classe 1 tout en proposant un échange sur la nature des 
épreuves de Classe 1 Sport.  
 
Coupe Fédérale de Distance (CFD)  
 
Comme toujours, la CFD est le pouls de la pratique en France. Elle sera mise en avant sur 
chaque évènement et régulièrement référencée dans « La Transversale ». L’objectif est 
l’augmentation du nombre de pilotes déclarants et vols inscrits.  
 
Vie associative  
 
Activité 2023  
 
Les rencontres amicales  
 
Les trois rencontres du calendrier 2023 ont eu lieu. Nous remercions les organisateurs pour leurs 
travail et participation à la dynamique du deltaplane en France.  
Le Challenge CND a su retrouver sa place en début de saison pour permettre aux participants de 
se remettre en l’air avant les beaux jours. Air Büech nous a organisé une très belle rencontre 
avec 3 jours de vols pour 23 participants, une belle soirée et de beaux souvenirs. Les journées 
du 6 à La Longeagne et du 8 à Chabre ont vu de beaux vols en équipe.  
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Coupe de France des Clubs Delta : fin août la 35e coupe des clubs a eu lieu près d’Aix-les-Bains. 
L’honneur d’accueillir les pilotes était pour le Delta Club de Savoie. Soixante pilotes de delta, une 
trentaine d’accompagnants et une dizaine d’invités ont été accueillis le samedi matin par une 
vingtaine de bénévoles.  
Après le briefing du samedi, une bonne partie des pilotes optimistes sont montés au Sire et ont 
pu s’offrir un petit vol inespéré entre soleil et nuages.  
Le repas préparé par nos hôtes a été suivi d’une soirée d’enfer ! La meilleure mesure du  
« succès » était indéniablement la température sur le dance floor ! Après la manche du jour, vive 
la manche de nuit !?  
Le club d’AVOLIA remporte la coupe et sera notre hôte pour 2024 à Laragne.  

  
Les journées découverte  
Depuis trois ans, le CND aide les clubs qui organisent des journées découverte, nous notons une 
diversification des clubs qui organisent ces journées et une légère augmentation du nombre total 
de bénéficiaires, cette action est un succès avec 63 participants en 2023.  

Clubs  Nb. de journées découverte  

Delta Club d'Annecy  9  
Cotentin Vol Libre  0  
Delta Club du Haut Jura  29  
DCBSL et Ailes du Loup  18  
Les Goelands d'Armor  7  
  63  



 

 

Page 6 sur 10                                      2023_rapport_comité_nationaldelta-CND 
 

 

Propositions 2024  
 A ce jour La Coupe de France des Clubs Delta est au calendrier, organisée par AVOLIA à 
Laragne les 24 et 25 août et le challenge CND devrait avoir lieu à La Séranne en mai.  
La commission va faire la promotion des journées découvertes auprès de l’ensemble des clubs.  
Jeunes  
En 2023, deux stages ont été proposés aux jeunes pilotes delta de 30 ans et moins. Les deux 
stages étaient complets, avec même une liste d’attente pour le Deltacamp.  
Le Deltacamp a eu lieu du 20 au 25 août. Le camp de base était à Saint-Claude dans le Haut-
Jura. Six jeunes pilotes ont pu progresser dans leur pratique et accumuler des heures de vols sur 
les sites du Jura, de l’Ain et de la Savoie.  
Un second stage a eu lieu à Aspres-sur-Buëch le week-end du 9 et 10 septembre. Cette fois-ci, 
les trois pilotes encadrés par un moniteur avaient pour objectif de s’aventurer vers les premiers 
cross de manière encadrée avec une visite et analyse des vaches possibles avant le vol.   
En parallèle de ces deux stages, au cours de l’année 2023, sept pilotes ont pu bénéficier d’une 
« bourse progression » (pour financer un stage progression dans une école) et deux d’une 
« bourse matériel » (permettant de financer la révision d’une aile).  
De nouveaux stages et bourses à destination des pilotes delta de 30 ans et moins seront 
proposés en 2024.   
Sécurité  
L’année 2023 a été peu accidentogène avec 10 accidents déclarés, dont 3 en école. Le ratio du 
nombre d’accidentés est en baisse avec cette année 1,67% d’accidentés. En prenant en 
considération les déclarations de blessures à la prise de licence, on constate que 1/3 des 
accidents ne sont pas déclarés Nous avons un accident mortel à déplorer, consécutif à un défaut 
de montage de l’aile.   

  
L’accident type de la fracture de l’humérus sur le montant de trapèze s’est produit 3 fois cette 
année. Le projet de sensibilisation/ formation au “geste qui sauve” doit être appuyé pour remédier 
à ces blessures.    
En école, deux accidents interviennent dans des situations de guidage avec en cause une 
évaluation optimiste des capacités de l’élève. Le biplace pédagogique est dans ces cas un outil 
intéressant pour mieux appréhender le niveau de l’élève en situation. Les blessures musculaires 
en pente école sont le deuxième accident type en pratique encadrée. Peu grave mais ayant 
souvent pour conséquence l’arrêt du stage.   
Gardons en mémoire que l’atterrissage est de loin en delta la phase la plus accidentogène avec 
2/3 des accidents déclarés, et que la gravité est plus importante que les accidents au décollage. 
Si nous répétons depuis longtemps la nécessité d’une finale longue et équilibrée, il faut aussi 
promouvoir la pratique sur des terrains appropriés, en évitant les terrains courts ou encombrés 
d’obstacles.   
La nouvelle déclaration d’accident, en place depuis le 1er Janvier 2024 devrait permettre de 
mieux référencer les accidents avec la possibilité pour un observateur/animateur sécurité/etc... 
de déclarer un accident dont il a connaissance.   
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Pour 2024 nous nous inscrirons dans la mise en œuvre du futur Système de Gestion de la 
Sécurité (SGS) que la FFVL va mettre en place progressivement pour encore améliorer nos 
pratiques sous l’angle sécuritaire.  
Nous allons notamment travailler sur le sujet des atterrissages (stratégie, mental et technique 
notamment) avec des essais sur le simulateur dont s’est doté le CND en 2023. Des conférences 
en Visio à thème sont aussi prévues (compétition et Espaces aériens notamment)  
  
Sites  
 
La commission Sites représente le CND à la Commission Nationale des Sites (CNS) de la FFVL. 
En 2023, dix réunions mensuelles se sont tenues dont neuf en visioconférence et une en 
présence physique à l’occasion du Congrès de la FFVL en novembre, la plupart avec 
participation de Responsables Régionaux Sites (RRS) ce qui permet de faire circuler plus 
rapidement les informations mais fait aussi parfois remonter des sujets qui pourraient être traités 
localement...  
Outre les sujets concernant directement les espaces de pratique (conventions, achats, locations, 
travaux, équipement,), la CNS est également chargée des espaces aériens, des balises météo, 
des fréquences radio. Elle attribue les subventions fédérales « sites » dont la moitié est répartie 
entre les ligues au prorata des licences annuelles et, depuis 2022, du nombre de terrains, l’autre 
moitié étant gérée directement par la CNS. En 2023, seuls les terrains conventionnés ont été pris 
en compte dans le calcul afin d’inciter au conventionnement qui est le seul moyen d’assurer la 
pérennité de nos espaces de pratique. À noter que depuis cette année les conventions orales, 
assez nombreuses dans certaines ligues, peuvent faire l’objet d’un enregistrement interne à la 
FFVL tenant lieu de convention. En 2023, le montant total de la subvention « sites » aux ligues 
est passé de 43 000 €, niveau inchangé depuis plus de 5 ans, à 50 000 € soit 16 % 
d’augmentation.  
En 2023, concernant la gestion des sites, peu de nouveaux problèmes ont été remontés au 
CND.  Une majorité des sites de vol étant aujourd’hui gérés par des clubs majoritairement voire 
exclusivement parapentistes, il est indispensable que les deltistes locaux gardent le contact 
avec ces clubs et s’impliquent en amont dans les projets d’aménagement. L’expérience a 
montré que l’approche conflictuelle n’est jamais productive…  
Par ailleurs nous avons demandé à la commission Espace de Pratique de nous faire remonter 
tous les dossiers de modernisation qui concernent les sites dits PP et D.  
Une visioconférence a été organisée le 17 octobre à l’initiative du CNP et de la CNS sur la 
gestion des espaces de pratique. Parmi les quatre sites retenus comme exemples (Mont 
Bouquet, Sainte Victoire, Le Relais du Chat, La Roquette) trois sont des sites ouverts au delta et 
où ses spécificités ont été prises en compte.  
Concernant les espaces aériens, l’année 2022 avait vu une intensification des exercices 
militaires avec création de nombreuses ZRT (zones de restriction temporaire) parfois sur des 
périodes de plusieurs semaines, probablement en raison de la situation internationale. En 2023, 
l’exercice Orion en 4 phases s’étalant sur 3 mois a confirmé la tendance. D’autre part, à partir du 
1er janvier 2024, le serveur vocal interactif de la DIRCAM pour le RTBA ne sera plus disponible. Il 
faut désormais consulter cette page sur le site de la DGAC : https://www.sia.aviation-
civile.gouv.fr/schedules  
L’information y est présentée clairement mais suppose d’avoir un bon accès internet.  
En mai 2023, une convention a été signée entre la FFVL, la DREAL Nouvelle Aquitaine, ASTERS 
et la LPO concernant la nidification du Gypaète et deux comités de pilotage ont eu lieu en juin et 
en novembre avec la participation de la commission Développement durable FFVL, du CND et 
du CNP.  Les ZSM (zones de sensibilité majeure) concernant les grands rapaces peuvent 
désormais être consultées sur le site FFVL et sur le site de la DGAC : https://www.stac.aviation-
civile.gouv.fr/fr/zsm  
Sur ce site, les dates de mises à jour du statut d’activation des ZSM sont connues.  
 
 
 
 

https://www.sia.aviation-civile.gouv.fr/schedules
https://www.sia.aviation-civile.gouv.fr/schedules
https://www.stac.aviation-civile.gouv.fr/fr/zsm
https://www.stac.aviation-civile.gouv.fr/fr/zsm
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“Notre” cadre technique Delta (CTN Manu Félix-Faure)  
 
Mon rôle d’accompagnement du CND et de ses commissions est maintenant bien établi et 
fonctionne correctement dans un climat de confiance. J'assure la transversalité entre les 
disciplines au sein de notre fédération qui, dans le modèle actuel, incombe pour bonne partie à 
l’équipe technique (notamment sur la formation).   
L’arrivée d’un entraineur auprès du collectif France delta est une nouveauté de cette année 2023. 
Le fonctionnement s’organise pour un partage des tâches entre les missions de coordination 
financière et technique (Sélection, calendrier, budget, bilans…) que j’assure et celle liées à 
l’aspect technique et sportif que Maxime Bellemin prend en charge. Si ce fonctionnement a 
nécessité du temps de travail en 2023 pour s’organiser, il va être efficient à l’avenir et on peut 
croire qu’il porte ses fruits sportivement parlant.  
Le circuit de compétition national nécessite un travail de ma part en complément d’un élu 
particulièrement présent et efficace. Cela représente des journées en amont des compétitions 
mais aussi sur le terrain en 2023 en soutien aux organisateurs. J’ai assuré en 2023 un rôle 
technique et logistique sur les championnats de France   
La formation fédérale en delta s’appuie sur un solide réseau de formateur qui assurent l’essentiel 
des formations régionalisées. Mon action se concentre sur la formation des moniteurs fédéraux 
et les examens. À noter qu’une collaboration avec la FSVL nous sous-traite la formation 
pédagogique des moniteurs de delta.   
Encore cette année j’ai assuré le rôle de responsable d’activité pour la discipline delta à la Coupe 
Icare. Une passation sur ce poste est souhaitable et 2024 pourrait être l’année de « tuilage » …  
 
Communication  
 
En interne, vers le public FFVL  
Comme annoncé en 2022, le CND a poursuivi en 2023 les actions qui ont déjà fonctionné par le 
passé pour renforcer le lien entre les pilotes et dynamiser les activités :  
La Transversale  
10 parutions en 2023, presque autant qu’en 2022, avec quelques mois creux (trop peu 
d’actualités pour une Transversale) comme novembre et janvier.  
Le taux d’ouverture du mail de la Transversale reste stable autour des 50 %, soit 6 à 700 
lecteurs.  
Le serveur Discord  
De nouveaux salons ont été créés en 2023 pour accueillir d’autres discussions que les simples 
rendez-vous de vol. Discord constitue finalement un bon outil pour accueillir une partie de 
l’activité en ligne des pilotes (à la manière d’un forum) même si une autre partie se passe sur 
différents réseaux sociaux, mais de façon plus isolée.  
Malgré une bonne utilisation des habitués et un peu de pub lors de la Coupe Icare, le nombre de 
membres ne croît plus (346 membres au 23 décembre 2023). Certains pilotes évoquent le fait 
d’avoir perdu l’accès à leur compte et avoir du mal à créer un nouveau compte. À creuser.  
L’actu sur delta.ffvl.fr  
En 2023, les pages du site delta.ffvl.fr n’ont pas fait l’objet de nouvelles mises à jour, exceptées 
quelques publications de documents joints. La cause en est le manque de temps (ou de 
rédacteurs) mais également l’impression que les internautes cherchent plus facilement sur les 
réseaux que sur les sites institutionnels (donc peu de motivation à publier sur le site).  
Heureusement, l’essentiel du trafic et de la publication se concentre sur les actualités en page 
d’accueil de delta.ffvl.fr. Bien souvent, il s’agit de doublons par rapport à ce qui est déjà publié 
dans une Transversale, mais le site permet aussi de publier entre deux parutions de la 
Transversale, ce qui est plus pratique (championnats, etc.)  
Les réseaux sociaux, en relation avec la com fédérale  
À la frontière entre communication interne et externe, les infos delta ne sont pas complètement 
absentes des réseaux sociaux grâce au lien avec Antoine Dupent et la commission 
communication fédérale qui relayent les plus importantes infos delta.  
On peut noter que la forte production de vidéos cette année (voir plus loin) a donné de plus 
nombreuses occasions de poster sur les réseaux fédéraux.  
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Remerciements à Alain Étienne pour sa tenue du blog du championnat de France qui a servi de 
plateforme de communication autour de cet événement, avec relais sur différents réseaux.  
 
En externe, vers le grand public  
Le site deltaplane.co  
Il continue progressivement à gagner en référencement, mais à un rythme qui n’est pas à la 
hauteur de nos espérances initiales. La cause principale est le manque de rédacteurs pour créer 
régulièrement du contenu, sinon, l’essentiel des pages est statique ce qui n’est pas bon pour le 
référencement ni le trafic.  
Un objectif pour 2024 est de lui trouver plus de rédacteurs pour le rendre plus vivant.  
Le film passion  
Un projet de film par un petit groupe de deltistes était envisagé en 2023, mais n’a finalement pas 
été concrétisé malgré le soutien financier du CND. C’est le manque de conjonction entre météo 
et disponibilité des participants qui en est la principale cause. Cette difficulté subsiste pour 2024, 
mais des conditions plus favorables pourraient permettre le tournage.  
Le concours vidéo  
Nouveauté 2023, le concours vidéo lancé tardivement au printemps a connu un certain succès 
pour sa première édition (11 vidéos, 8 participants) et permis de mettre en place la logique du 
concours et l’effet d’engouement (la remise des prix à la Coupe Icare a poussé de nombreux 
candidats à proposer leurs vidéos dès le mois d’octobre).  
Les nombres de vues atteints par cette première édition ne sont pas mirobolants (la vidéo 
gagnante n’avait qu’un peu plus de 3 000 vues), mais les vidéos du concours 2024 font déjà 
mieux alors qu’il reste 8 mois encore.  
Pour autant, l’objectif doit être plus élevé pour que ce concours ait un impact sur le grand public. 
Pour l’instant, on note tout de même deux impacts secondaires : les vidéos sont de meilleure 
qualité et la présence du concours sur la chaîne YouTube fédérale donne plus de delta à voir au 
sein de la communauté du vol libre.  
Les autocollants  
Toujours très demandés, sous différents formats, nous avons fait réaliser d’autres fournées 
d’autocollants qui fleurissent sur les voitures de deltistes. L’impact est difficile à évaluer, mais le 
coût est relativement réduit et permet de relancer la production chaque année pour répondre à la 
demande.  
Photos et vidéos de delta sur la toile  
Plusieurs pilotes ont ouvert une page perso pour tester Pexels (réseau de partage de vidéo libres 
de droit) en 2021. La page de Cédric Elle cumule maintenant 7 millions de vues pour une 
centaine de photos et vidéos (1,3 million de vue et 11 000 téléchargements pour la plus 
populaire).  
Page Pexel  Nombre total de vues  Nombre d'images  Vues par image  
Cédric Estienne  7 200 000  106  67 925  
Rémi Berger  1 800 000  362  4 972  
Nicolas Orand  451 900  29  15 583  
Bertrand Tallon  67 600  1  67 600  
Nicolas Boucley  117 500  23  5 109  
Stéphane Trémelet  136 000  4  34 000  
Philippe Steger  135 900  3  45 300  
Total/moyenne  9 908 900 / 1 415 557  528 / 75  -- / 34 355  
L’impact est bien difficile à évaluer, mais cela permet de fournir des images modernes et réalistes 
de delta dans des bibliothèques en ligne qui n’ont parfois que de vieilles images des années 70 
ou 80 à proposer (sauf les bibliothèques payantes, mieux alimentées). Des pistages ponctuels 
ont permis de trouver quelques utilisations de ces images dans des vidéos qui circulent sur le 
net. On va de la « vidéo relaxante » à la promotion de services de coaching personnel… étonnant 
mais cela fait partie de l’idée de pousser sur la toile plus d’images de delta, quelle que soit 
l’utilisation, tant que cela modernise la perception que se fait le grand public de notre sport.  

 



 

 

Page 10 sur 10                                      2023_rapport_comité_nationaldelta-CND 
 

 

 
Mais notre activité court toujours le même risque  

 
Le nombre de pratiquants se maintient cette année certes  mais ne 
progresse pas   
8 licences delta de plus que l’année dernière c’est surtout grâce aux journées découvertes plus 
nombreuses en 2023 : bravo aux 6 écoles restant en activité. La demande existe et les écoles 
peuvent remplir leurs stages, mais elles se retrouvent souvent à en annuler par manque de 
moniteurs disponibles au bon moment.  
On peut difficilement combattre la diminution des pilotes à cause de l’âge, mais un effort 
particulier sur l’accompagnement des jeunes pilotes (pour les aiguiller, les connecter à un groupe 
dynamique) a peut-être permis de limiter cette perte de licenciés.  
 
Le club n’est plus le canal principal pour dynamiser les pilotes  
Nos pratiquants sont  

• soit dans de petits clubs de delta qui ont progressivement perdu leurs membres, 
• soit des deltistes en nette minorité dans un club essentiellement parapentiste,  
• soit dans l’un des quelques grands clubs de delta encore dynamique (Delta-Club 
d’Annecy, Delta-Club du Haut-Jura, Delta-Club du Bar-sur-Loup, Avolia, les ailes du Loup, 
Atlantique delta notamment).  

Ce n’est que dans ce dernier cas que le fonctionnement fédéral fonctionne jusqu’au bout 
(décentralisation vers ligues, CDVL et surtout clubs). Mais dans les deux autres cas, le 
dynamisme peut vite s’essouffler, à moins que les pilotes ne soient connectés, indépendamment 
de leur club, à un réseau de deltistes de leur région.  
Les deltistes qui volent le plus ne se limitent pas au site géré par leur club, mais fréquentent 
beaucoup de sites sans être particulièrement en contact avec les clubs qui les gèrent. De toute 
façon de plus en plus de sites sont gérés par des clubs à majorité parapentiste, heureusement, 
mais aussi parfois avec quelques regrets lorsqu’aucun deltiste ne parvient à s’impliquer dans les 
projets et travaux…  
Autre symptôme probablement lié : il est de plus en plus difficile de trouver des organisateurs 
d’événements. Les groupes de deltistes épars, bien que dynamiques pour voler, n’ont pas la 
structure pour prendre en charge une organisation de compétition ou de rassemblement. Cette 
dynamique existe et peut fonctionner dans certaines occasions (par exemple intensifier la 
présence du delta à la Coupe Icare), grâce à quelques personnes suscitant enthousiasme et 
motivation, mais les clubs ayant la taille suffisante pour prendre en charge l’organisation d’un 
championnat ou d’une compétition FAI 2 sont rares.  
D’une certaine façon, la relation entre les deltistes et la fédération doit peut-être être pensée 
autrement que dans le schéma habituel où le club est l’articulation centrale.  

 
Un budget globalement respecté  
Au-delà et question sous le budget attribué a été respecté globalement. Il s'élève à 55 000 € 
environ. Le budget n’est pas intégralement dépensé, le principal facteur de non-dépense reste 
l’annulation d’événements à cause de la météo. Merci à tous pour la rigueur dans ce domaine.  

 
Prochaines assises du CND  
Elles se tiendront en visioconférence le 24 février prochain de 9 h à 12 h. Elles marqueront un 
tournant dans la vie du delta car elles intégreront la parité d’une part mais aussi le mode électoral 
aura changé ainsi que de nombreuses autres modifications. Nous aurons l’occasion de 
communiquer sur ce sujet.  


